



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Riutort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, jueves 20 de Octubre de 1938

III Época - Año VII - Núm. 674

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

La diplomacia contemporánea, ha venido a ser el impúdico velo tras el que pretenden ocultar, los políticos «democráticos», su sumisión a los dictadores

El español no puede ser racista ni fascista

Por FABIAN VIDAL

En su alocución a los pueblos americanos, con motivo de la celebración de la Fiesta de la Raza, don Juan Negrín ha explicado agudamente la causa profunda de que el pueblo español no pueda ser fascista ni totalitario. España, madre de naciones, creadora de civilizaciones, no sintió jamás desprecio por las razas que sojuzgaba. Mientras los anglo-sajones, en el Norte de América, exterminaban a los pieles rojas y se negaban a unirse a sus tribus para fundar un estado nuevo, los españoles, en el centro y el Sur del continente recién descubierto se mezclaban con los aborígenes y constituían, a base de ellos, familias dilatadas. Los conquistadores eran enemigos de prejuicios étnicos. Se enlazaban con las mujeres indígenas y reconocían como legítimos, los hijos que de ellas tenían. El mestizaje americano, tan numeroso, tan fecundo en individualidades de vigorosa personalidad, demostró y demuestra hasta donde llegaron, en su patriarcalismo bonachón, los primeros hispanos que abordaron a la otra banda del Atlántico y los que luego siguieron sus huellas e imitaron sus gestas. A despecho del régimen de las encomiendas y de la explotación minera, no obstante los abusos y atropellos que denunciara el Padre Bartolomé de las Casas y que luego, pasados siglos, volverían a censurar los autores del informe «Noticias Secretas de América», Jorge Juan y Antonio de Ulloa, hubo diferencia enorme entre la conquista española y la penetración inglesa. Y buena prueba son las estadísticas democráticas. Es verdad que en los valles del Missouri y del Ohio, la población era menos densa que en la meseta del Anáhuac, en las faldas de los Andes, en las riberas del Orinoco, el Amazonas y el Magdalena y en las orillas del Paraná y el Paraguay. Pero de todas formas, si hubiésemos seguido en nuestra América, la conducta anglo sajona, el desierto hubiera reemplazado a las indias en vastísimas comarcas.

Catolicidad quiere decir universalidad. En este sentido, fuimos y somos católicos, pese a dogmas religiosos, todos los españoles. Por tradición y por instinto. Expulsamos a moros y judíos, pero esas expulsiones no respondían a un enérgico anhelo popular. Durante los ocho siglos de la Reconquista, pese a las luchas, suspendidas por largas treguas y aún por fuertes alianzas, que sostenían, siguiendo, su destino histórico, los estados del Norte contra los del Sur de la Península, los tres pueblos convivían y hubo épocas en que estuvieron a punto de mezclarse. Y fue una catástrofe nacional y aún europea, que la influencia de Clairvaux y Cluny, se impulsara el movimiento irresistible que empujaba a Castilla a fundirse con Andalucía. Más, mucho más, hubiera valido España, si los tres sangres se hubiesen trocado en una sola. La intransigencia religiosa que tanto daño nos hiciera, nos desvió del camino que se abría ante nosotros y a cuyo término estaba la meta de una potencialidad magnífica.

¡Racismo! ¡Totalitarismo! El español se encoge de hombros ante esas doctrinas sofisticadas, encubridoras de los miedos y los egoísmos sórdidos de unas minorías de privilegiados que todo lo sacrifican a sus privilegios. Por eso puede dirigirse, con el corazón limpio y el cerebro claro en el Día de la Raza, a los pueblos de América. De esta América fundamentalmente liberal, que no sabe de reyes, aunque todavía ¡ay! siga sabiendo de tiranos.

Comisión Central de Abastecimientos

En la sesión ordinaria celebrada por este organismo el día 12 del actual, se acordaron los siguientes asuntos:

Repartir 100 gramos de ajos por individuo, una pastilla de jabón y un nuevo lote de tabaco para los fumadores que terminará el día 16 de Noviembre próximo. Repartir 100 gramos por semana de maíz a cada gallina, 50 a cada pollo y 25 a cada polluelo empezando el 10 de Octubre y terminando el 15 de Enero próximo. Durante las catorce semanas que durará el reparto del maíz, queda modificada la distribución de salvadillo en la forma que se expresa a continuación:

Gallinas, 300 gramos; pollos, 100 gramos y polluelos 50 gramos por semana y ave.

Acordar pasen a la Ponencia Jurídico-Económica para su examen y aprobación si procede, los balances de fondos correspondientes al tercer trimestre del presente año, presentados por las Consejerías Municipales de Abastos de Villa Carlos, Mercadal, Alayor, San Cristóbal, Fornells y Ferrerías donde permanecerán durante quince días para que puedan ser examinados

por los componentes de esta Junta que lo deseen.

Quedar enterados de haberse realizado el reparto de azúcar y chocolate procedente del donativo efectuado por el Grupo Femenino de Ayuda a la España Leal con residencia en Argel, por los Ayuntamientos de Mercadal y Alayor, cumplimentando el acuerdo tomado por esta Junta Central en la sesión celebrada el día 11 del actual.

Acordar entregar al Hospital Militar de esta plaza los trece paquetes de ácido salicílico intervenidos a un tripulante del motovelero «Isabel Matutes».

Federación Socialista Balear

Donativos recibidos en esta Federación para los canjeados llegados a Barcelona recientemente:

Agrupación Socialista de Mahón, 500 pesetas; Agrupación Socialista de Ciudadela, 500; Agrupación Socialista de Mercadal, 250; Agrupación Socialista de Ferrerías, 269; Agrupación Socialista de San Luis, 60; Federación Local de Sociedades Obreras, 500; Centro Castellano, 200; Centro Gallego 300; Secretariado Antifascista de Mallorca, 1000; Secretariado Antifascista en Binicólla, 501; Secretariado Antifascista en La Mola, 180; Secretariado Antifascista en Villa Carlos, 460; Secretariado Antifascista en Mahón, 375 - Total, 5335 pesetas.

SALON VICTORIA HOY

Quiéreme siempre

Comité Pro Huérfanos de Guerra

Suma anterior: 8251'75 pesetas. Por cuotas: Unión de Muchachos 200 pesetas; 8ª Lateral de La Mola, 200; Cabo Negro, 100; Personal de la Base Naval, 1985; Grupo Escolar de la Mujer Antifascista, 200; Ateneo, 100; 7ª Batería de La Mola, 100; Personal de la Base Naval, 2.922'25; 8ª Batería de La Mola, 200; Cabo Negro, 100; Unión de Muchachos, 200.

Por donativos: Comité de la Mujer Antifascista de Alayor, 1500; Gabriel Baquín, 10; Alumnos aprobados de la Escuela Popular de Guerra, 400; Partido Socialista 500; Unión Republicana, 30; Personal de Faro de Caballería, 450; Personal de Mont. Toro, 542; Personal de Son Olivaret, 835'65. - Total pesetas 18.806'65.

CASA BOTELLA

tiene en venta la exquisita SOPA OXFORD en cajitas para dos raciones al mínimo precio de una peseta. Gran producto nutritivo. No necesita grasas para su empleo. Alimento excelente. 3-8

Comité Local de la Mujer Antifascista

Este Comité tiene a bien hacer público, el ruego del Regimiento de Artillería de Costa número 4, que ha hecho un donativo de ocho mil ciento setenta y cinco pesetas, con destino a la confección de ropa «Pro Combatientes» de algodón y sentir humanitario y antifascista a demostrado por estos soldados del pueblo que saben el sacrificio de nuestros hermanos que están dando gustosos sus vidas por la libertad de nuestro suelo patrio.

Por el Comité Local - El Secretariado de Propaganda, Isabel Sintés.

SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9:30 noches
DOMINGO a las 3:45, 6:30 y 9:30
LUNES a las 6 y a las 9:30

ESPERO DE ARTE, OTRA VEZ LA MARCA «COLUMBIA»

La preciosa comedia sentimental,

Sucedió una vez

por la incomparable CLAMDETE COLBERI, con MELVYN DOUGLAS Y MICHAEL BARTHEET (hablada en español)

Muy pronto: EL DIABLO EN BOTELLADO, gran película de técnica moderna, hablada en español. «EL SECRETO DE VIVIR» pronto «EL SECRETO DE VIVIR la mejor

LORENZO PONS MASCARO

Ha fallecido esta mañana a la edad de 36 años

E. P. D.

Su desconsolada esposa; hijo Andrés; tía Eulalia y demás familia, y el comercio «La Fantasía» comunican a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir a la conducción del cadáver que tendrá lugar a las 5 de esta tarde desde el Hospital Municipal.

Mahón 20 de Octubre de 1938.

La actividad de las armas de tierra, careció ayer de importancia

Agresiones de la aviación del crimen contra Denia, barrios marítimos de Valencia y zona portuaria de Barcelona. Al repeler esta última agresión, los cazas propios lograron tocar a un aparato extranjero

La reunión de ayer del Gobierno inglés.—Parece que Mr. Chamberlain se considerará satisfecho con la retirada de 10.000 «voluntarios» italianos, para poner en vigor el acuerdo del 16 de abril

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

La actividad registrada en el día de ayer en los distintos frentes, careció de importancia.

AVIACION

A las 11'35 horas de ayer 3 hidros italianos bombardearon Denia, causando 11 muertos y 52 heridos entre la población civil. A las 8'20 de hoy 2 hidros agredieron los barrios marítimos de Valencia. También hoy ha sido bombardeada la zona portuaria de Barcelona por varios aparatos que arrojaron un centenar de bombas entre explosivas e incendiarias. Los cazas republicanos persiguieron a los agresores logrando tocar a uno de ellos, al que se vió perder velocidad y altura.

Violentas escaramuzas en la Ciudad Universitaria y en el Parque del Oeste

Madrid 18.—Los rebeldes han dado pruebas de una actividad inusitada en los sectores de la Ciudad Universitaria y del Parque del Oeste. Sus esfuerzos, como todos cuantos intentaron por estos sectores desde los días memorables de Noviembre de 1936, en que fueron detenidos a las mismas puertas de Madrid, han resultado vanos.

En el sector de la Ciudad Universitaria, los rebeldes han lanzado al amanecer un golpe de mano contra las posiciones republicanas próximas a la Granja Agrícola, que dió lugar a un violento combate que duró aproximadamente unos cuarenta minutos, al cabo de los cuales los atacantes se vieron obligados a retroceder hasta sus posiciones de partida no sin dejar sobre el terreno un elevado número de muertos y heridos.

Dos horas más tarde, el crepitar de las ametralladoras y de los fusiles y el cañoneo de la artillería, se hicieron de nuevo oír con una violencia creciente. Reforzados por dos compañías, los rebeldes se lanzaron al ataque en toda la zona del Parque del Oeste. La artillería republicana entró en acción bombardeando intensamente las posiciones rebeldes, en tanto que la infantería española abarcaba dentro de sus fuegos a los asaltantes. La lucha, esta vez, duró alrededor de dos horas y viendo a sus hombres caer sin avanzar un solo paso, los rebeldes renunciaron al ataque y retrocedieron a su punto de partida, cediendo el lugar a los servicios sanitarios que durante las horas siguientes se dedicó a recoger muertos y heridos.—(A. E.)

Interesante reunión del Gobierno inglés

Londres 19.—Hoy se ha reunido el Gobierno bajo la presidencia de Mr. Chamberlain, que llegó a Londres a las 8 y media de la mañana. Se dice que la reunión fué muy interesante. Los ministros estudiaron especialmente la situación de Palestina. El ministro de Colonias Mr. Mac Donald presentó un proyecto que mereció la aprobación de sus colegas. Parece que el mismo consiste en la creación de un Cuerpo Legislativo en Palestina a base mitad por mitad de judíos y árabes.

Los nombres de los sustitutos de Duff Cooper y Lord Stanley serán conocidos, según se indica, mañana.

El Gobierno acordó admitir a un cierto número de refugiados de Checoslovaquia.—(S. R.)

Se considera probable que el Gobierno británico se muestre satisfecho con la retirada de 10.000 voluntarios para poner en vigor el acuerdo anglo italiano

Londres 19.—En las esferas políticas generalmente bien informadas se considera probable que la semana próxima el Gobierno acuerde poner en vigor el acuerdo anglo italiano, aunque esta disposición tendrá que ser acordada por el Parlamento.

Se cree que el Gobierno se consideraría satisfecho con una retirada de diez a doce mil voluntarios italianos para reconocer el Imperio italiano de Abisinia. Algunos consideran no obstante que mister Chamberlain procurará que Mussolini acceda a ampliar algo esta cifra.

También es objeto de muchos comentarios la próxima reorganización del Gobierno. Aunque no se dice nada en concreto, se cree que dicha reorganización será bastante amplia y tendrá lugar la semana entrante.—(S. R.)

La verdad sobre la retirada de los italianos

Bajo el título «La verdad sobre la retirada de los italianos», el corresponsal de «La Dépêche» de Toulouse en Gibraltar, señala que estas retiradas afectan a tropas que en su prolongada estancia en

España, han demostrado particular descontento a consecuencia de haberse reducido el sueldo que cobraban en más de un 50 por 100 desde hace ocho meses, en escalonamientos sucesivos y a que su alimentación está muy lejos de ser no solo igual a la de las tropas en campaña, sino aún suficiente. Este estado de espíritu se revela igualmente en los cuadros, y el corresponsal de «La Dépêche» cita a este respecto la siguiente declaración que recientemente le hizo un oficial superior italiano sobre el frente del Ebro: «En Etiopía aquello iba bien: pero lo que es aquí pronto se encuentra la muerte».

«Esta retirada va a debilitar la fuerza combativa de las tropas rebeldes. El corresponsal aludido contesta la pregunta de la siguiente manera: Los 10.000 voluntarios traídos a Valladolid en vista de su embarque para Italia, no afectan en nada el efectivo del frente, sino más bien a las reservas de retaguardia, reservas intangiblemente mantenidas en la misma cifra desde el principio de la intervención extranjera bajo forma intensiva. Si por otra parte se quiere considerar que no ha de retirarse absolutamente nada de la artillería, cuyos efectivos (piezas de 75 y 117, 105 y 149, y antitanque del 47) se aproximan a quinientos, el lector convendrá que no se produce ningún debilitamiento, ni sufre por ahora ningún golpe el potencial guerrero del ejército rebelde».—(A. E.)

Prosigue la vista contra los acusados del P. O. U. M.

Barcelona 18.—Ha proseguido la vista de la causa seguida contra varios elementos del Partido Obrero Unificado Marxista.

La última sesión ha sido consagrada a la declaración de los testigos Virgilio Llanos, ex comisario del Ejército de Tierra del Este, y del Sr. Mantecón, ex gobernador general de Aragón.

Dichos dos testigos, que por sus funciones conocían exactamente las actividades de los hoy acusados, han aportado datos que corroboran enteramente los cargos que se hacen en el acta de acusación. De las declaraciones de los Sres. Llanos y Mantecón se desprende que:

1.º La 29 División que operaba en el frente del Este, estaba enteramente compuesta por elementos del P. O. U. M.

2.º Esta División se negaba a obedecer las órdenes emanadas del Estado Mayor Central y ajustaba su actuación a las instrucciones transmitidas directamente por el Comité Ejecutivo de su Partido. El texto de dichas instrucciones ha sido hallado entre los documentos pertenecientes a la susodicha División.

3.º La 29 División había concertado con los rebeldes del mismo frente un acuerdo mutuo de no agresión. La prensa rebelde que se recibía, era distribuida en las líneas de retaguardia. Los soldados de la citada División se pasaban frecuentemente a los facciosos sin que sus jefes les hicieran la menor observación. Las fortificaciones eran insuficientes e incapaces de resistir un asalto.

4.º Un capitán del Estado Mayor republicano que hizo a las autoridades de la República una declaración sobre la actitud inabificable de los miembros de la 29 División fue atraído a las trincheras y asesinado.

5.º Con motivo de los inci-

dentos de Mayo en la capital catalana, la 29 División abandonó el frente y marchó a retaguardia con la intención de apoderarse de Lérida.

Por el camino llevó a cabo una serie de atentados y asesinatos, todos ellos dirigidos contra los verdaderos republicanos.

6.º La 29 División había acogido en sus filas a extranjeros sospechosos, que más tarde se han declarado convictos de ejercer el espionaje.—(A. E.)

Canje de prisioneros

Barcelona 18.—Noventa y nueve italianos, canjeados por un número igual de prisioneros españoles que se hallan en manos de los rebeldes, han llegado a Gardia, desde donde serán en breve embarcados a bordo de un buque inglés.—(A. E.)

Retirada de los escasos voluntarios que había en el frente extremeño

Madrid 18.—Los voluntarios extranjeros, que en número por cierto bien escaso combatían actualmente en el frente de Extremadura al lado de los republicanos, han sido separados ayer de sus camaradas españoles.—(A. E.)

La Comisión Internacional encargada de controlar la retirada de voluntarios, es recibida por el Dr. Negriá

Barcelona 18.—El Jefe del Gobierno ha recibido a los miembros que componen la Comisión Internacional encargada de controlar la retirada de los voluntarios que luchaban al lado del Ejército Popular.

La Comisión ha empezado, en colaboración de los técnicos, la organización de su tarea.—(A. E.)

Movimiento de buques de guerra en el Mediterráneo

Gibraltar 18.—El buque de guerra alemán «Deutschland» ha salido esta mañana de este puerto, rumbo a Cádiz.

El acorazado británico «Hood» ha salido también para visitar sucesivamente Valencia, Barcelona y Palma de Mallorca.—(A. E.)

El puerto de Tanger, puato de reunión de los buques alemanes

Tánger 18.—El navío cisterna alemán «Samland» ha anclado la noche última en este puerto a fin de abastecer de agua a los buques de guerra alemanes que se hallan en el puerto. Después de realizada dicha operación, el «Admiral Graf Spee» y un destructor han salido esta mañana con destino a Ceuta. Los dos otros destroyers también alemanes que se hallan en el puerto, están haciendo provisiones de agua y partirán seguramente esta noche.—(A. E.)

Un destroyer inglés surto en el puerto de Gandía, alcanzado por la metralla de las bombas italo-alemanas

Londres 18.—Comunican de Gandía al «News Chronicle» que cinco trimotores lanzaron ayer varias bombas a menos de 25 metros del destructor británico «Imperial» que hallábase anclado a media milla a lo largo de aquel puerto levantino. El periódico, después de dar a conocer dicha noticia, añade:

Los puentes del buque fueron alcanzados por la metralla, sufriendo desperfectos. Las autoridades de Palma de Mallorca presentaron sus excusas.—(A. E.)

La invasión japonesa en China

Shangay 18.—Dicen de Hankou que está todo preparado para evacuar la población, la cual se instalará a 20 km., al Este de Cantón. Motiva esta medida el hecho de haber sido destruidas las obras defensivas de Maicheu por los bombardeos de la aviación japonesa.

Los chinos han evacuado esta ciudad retirándose a las colinas inmediatas. En otros puntos, los japoneses encuentran enorme resistencia combatiéndose con dureza.

La ciudad de Cantón ha estado durante todo el día en alarma a causa de un bombardeo efectuado por 70 aparatos japoneses. El mariscal Chan Kai Chik ha dirigido a los chinos dispersos por el mundo un mensaje invitándoles a contribuir con sus medios económicos a la defensa del país.—(Febus.)

François Poncet se despide de Hitler

Berchtesgaden 18.—Mr. François Poncet hasta ahora embajador francés en Berlín, ha visitado al Führer para despedirse de él, antes de embarcar hacia Roma.—(Febus.)

El ex presidente Benes marchará a Chicago

Chicago 18.—El ex presidente de Checoslovaquia señor Benes ha aceptado la Cátedra para dar conferencias que se le había ofrecido.—(Febus.)